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““电池是新能源车的心脏电池是新能源车的心脏””

要了解比亚迪的新能源车，就绕不开比
亚迪最初的那一段发家史。一开始，比亚迪
的业务是以手机零部件的生产和组装为主，
其中一个重要的手机部件就是电池。而比亚
迪第一次走向海外，依靠的不是新能源车，
而是它的手机部件。

2000年，比亚迪第一次出海，是为美国
摩托罗拉公司供应手机部件。那时，欧思鼎
还在摩托罗拉公司工作，“比亚迪是很大的
供应商，它生产了摩托罗拉当年最风靡全球
的手机的 70%的部件。”在这些部件中，最
有技术含量的就是电池。那一年，比亚迪投
资研发锂电池，很快就拥有了核心技术，成
为摩托罗拉第一个中国锂电池供应商。

“比亚迪是全球最大的磷酸铁锂电池制
造商，年产能达10GWh，相当于为约3万台
K9（比亚迪纯电动大巴） 提供动力电池，电
池技术就是比亚迪的核心能力。”在欧思鼎
看来，不管是纯电动车还是混合动力车，它
们的核心都是电池。而比亚迪之所以能在新
能源车领域击败众多竞争者，脱颖而出，就
是因为“比亚迪是世界上唯一一个能为自己
生产的新能源车制造电池的汽车公司”。

如今，比亚迪的新能源车装上了“最
牛”的铁电池。铁电池很安全，即使投入火
中也不会爆炸；不仅如此，铁电池无毒，不
含重金属；此外，铁电池的寿命很长，可以
持续使用30年。“一般汽车都只能持续使用
15年左右，而比亚迪的电池寿命比汽车寿命
更长。”目前，比亚迪给海外最畅销的电动
大巴提供了12年的免费电池担保。“这个行
业，没有别的公司能提供这么长时间的电池
担保。”

“电池是新能源车的心脏”，欧思鼎说，
正是因为比亚迪的电池有这么好的性能，消
费者才如此信任比亚迪的新能源车。“他们
会认为车的心脏是有保障的，它不容易坏，
即使坏了，也可以免费换掉。”

““海外拓展仍然需要耐心海外拓展仍然需要耐心””

2015 年对比亚迪来说不同寻常。2 月，
比亚迪纯电动大巴登陆日本京都，成为首个
进入日本市场的中国汽车品牌；4月，比亚
迪中标美国加州南部长滩市运输署 60 辆纯
电动大巴采购合同，创下美国纯电动大巴订
单的最大纪录；5月，比亚迪与巴西最大巴
士车身制造商马可波罗签约，在纯电动校巴
领域展开战略性合作；10月，比亚迪在伦敦
拿下高达6.6亿英镑的纯电动大巴订单……

成就当然不只在电动大巴领域。2015
年，比亚迪新能源车销售 61722 辆，超越特
斯拉、宝马、日产等国际品牌，高居全球新能
源 车 销 量 榜 榜 首 ，全 球 市 场 占 有 率 超 过
11%，创造了中国汽车品牌历史；2015 年，比
亚迪新能源车产值 220 亿元，历史上首超传
统汽车 190 亿元的销售贡献；截至目前，比

亚迪新能源车的足迹遍布全球六大洲、48个
国家和地区、200 个城市。对此，比亚迪董事
长王传福幽默地说：“只剩南极洲了，如果企
鹅朋友有需要，我们马上把电动车开过去。”

目前，比亚迪在全球市场上表现良好，但
欧思鼎认为现在还不是最好的，“比亚迪的海
外拓展仍然需要耐心。”他将美国企业与中国
企业做比较，“中国企业很谦虚很谨慎，美国
企业却不是这样，它们总会跳出来说‘我是最
好的’，这是中美两国不同的市场文化。”因此
他认为，比亚迪到国外去，要改变自己打造品
牌和对待消费者的方式，让别的国家接受自
己，当然这需要足够的耐心。

毋庸置疑，由于开拓了电动大巴市场，
比亚迪在短时间内实现了弯道超车。2015年，

比亚迪在全球售出8米以上纯电动大巴7500
余辆，并在10米以上纯电动大巴销量上蝉联
全球冠军。但比亚迪要做的绝不只是电动大
巴。“我们是世界上最强的电动大巴制造商，
但今天我们也在做电动出租车，此外，我们在
芝加哥、纽约还有电动出租车队。”不过欧思
鼎表示，“对消费者涌入电动车市场这件事不
能太着急，消费者需要接受电动车，比亚迪
也需要等市场变得越来越好。”

““经济和环境不需要妥协经济和环境不需要妥协””

比亚迪的英文是 BYD，全称 Build Your
Dreams（成就你的梦想）。对很多公司来说，最
大的梦想恐怕就是成为行业第一，而比亚迪
的梦想却不在于此，它关乎环保。而且，为实
现这个梦想，比亚迪已经做好了规划。

“这个问题很重要。”为了更清晰地传达
比亚迪的理念，欧思鼎拿出了纸笔。在纸上，
他画了第一个圈，写上“买得到的太阳能”。

“这是第一步，”他说，“每个地方都有阳光，每
个人都能使用阳光，阳光是自由的能源。”而

要利用阳光，先要把它储存起来，比亚迪做的
就是生产太阳能电池板，建造太阳能电站。今
天，比亚迪能生产超过10亿瓦特（1GW）的太
阳能电池板。10亿瓦特是什么概念？约相当于
一座大型天然气发电站或核电站的发电量。

接着，欧思鼎又画了第二个圈，写上
“环保电池”。“太阳能可以被存储起来，就
意味着太阳能变成可分配的了，这样不论白
天黑夜，我们都能自由地使用太阳能。”在

他看来，比亚迪建造的充电站、充电桩，就
像一个个大电池，可以将太阳能转化而成的
电能输送到电动车的小电池中，为电动车提
供能量。目前，河北省张北市有比亚迪联合
国家电网建造的世界上最大的“电池”——
一个能储存 36 兆瓦时（36MWh）电流的巨型
电池阵列，有两三个足球场那么大。停电期
间，它可以为1.2万户人家供电1小时。

欧思鼎所画的第三个圈，就是比亚迪梦
想的最后一步，那就是把传统的燃油汽车都
换成电动车，即“交通革命”。其实不仅仅是交
通，当人们生活中使用的所有电都来源于干
净的可再生能源，比如风能、水能等，而不是
会产生污染的燃料，那么你就制造了一个零
排放的环保生态系统。“这就是比亚迪的终极
梦想，我们正在朝这个方向努力。”

如果能帮助世界获得更多可再生能源，
那么随着生态环境恢复而来的，就是经济复
苏。“过去，发展经济总要牺牲环境，但实
际上，经济复苏与环境保护是可以携手并进
的，二者不需要妥协。”欧思鼎说。

““新能源车市场水涨船高新能源车市场水涨船高””

在新能源车领域，欧思鼎认为，比亚迪
现在是绝对的第一，“我们是最好的。”但总
有人将比亚迪和美国知名电动车制造商特斯
拉做对比，“特斯拉很迷人，但是比亚迪挣
钱了。”这是欧思鼎对这个问题简单而明确
的回答。

特斯拉公布的 2015年财报数据显示，去
年特斯拉在全球共销售了50580辆电动车，全
年营收为52.9亿美元，同比增长47%。由于开
支巨大，特斯拉公司依旧亏损严重，2015财
年净亏损为8.89亿美元。

的确，无论是销售数量还是盈利数额，
特斯拉目前都无法与比亚迪匹敌。“特斯拉
一直在赔钱，他们卖的每一辆车都是股东出
资，这就是问题。”此外，欧思鼎认为，比
亚迪相较于特斯拉的优势还在于，“我们可
以生产自己的电池，而且我们占有巨大的中
国市场。”反观特斯拉，其在中国市场的销
量一直不尽如人意，2015年前三季度仅售出
了3025台汽车，远远没有达到预期目标1万
台。

不过，即使特斯拉能调整策略迎头赶
上，欧思鼎也并不担心，“比亚迪和特斯拉
主打的是不同类型的电动车，目前我还没有
感觉到双方在竞争同一个市场。”这从比亚
迪对新能源车的“7+4”个细分市场的布局
就能看出来。“7”所指的常规领域包括城市
公交、道路客运、出租车、环卫车、城市建
筑物流、城市物流、私家车；而“4”所指
的特殊领域包括仓储、矿山、机场、港口。
正如王传福说的，“比亚迪要把中国道路交
通领域所有用油的地方全部用电搞定。”

“有一句话叫‘水涨船高’，电动车市场
是水，进入这个市场的企业是船，现在的市
场对每个企业来说都有足够的空间，每条船
都会升高。”而就目前比亚迪在全球新能源
车领域处于领先地位的状况，欧思鼎认为，

“一旦已经达到了顶峰，我们的下一个目标
就是继续留在顶峰。”

新兴领域被视为中国企业与外国巨头会
猎全球市场，实现“弯道超车”的好机会，近几
年来涌现出的一大批有国际影响力的中国品
牌，莫不是在新领域里抓住新方向的结果。

在汽车制造业，新能源汽车就是这样一个
领域。4 月 11 日，比亚迪在北京举办了 BYD
Dreams 品牌盛典，其董事长王传福在会上展
示了比亚迪新能源汽车的“7+4”全市场战略
成果，发布了以朝代名称“元”命名的系列车
型，同时再次强调公司去年获得“全球新能源
汽车销量冠军“的殊荣。

此时的比亚迪底气何来？比亚迪2016年
发布的财报显示，2015 年比亚迪营收 800.09
亿元，同比增长 37.48%；净利润 28.23 亿元，
同比暴增了5.5倍。需要特别指出的是，2015
年比亚迪新能源车销量达 61722 辆，全球市

场占有率超过11%，超越特斯拉、宝马、日产等
品牌，成为全球新能源车年度销量排名第一。
这无疑创造了中国汽车品牌的历史。正如王传
福所言：“我们的运气很好，赶上了新能源汽车
百年一遇的大好机遇。”

诚然，很多中国企业都在新时代努力赶
超世界巨头的步伐，但比亚迪的经历仍然能
给我们带来一些不一样的启示。

这首先体现在比亚迪的前瞻性上。早在
新能源汽车市场还没兴起之前，比亚迪就已
经在研发方面投入了大量资金，同时，很早
就确认了新能源汽车的战略地位。从2008年
推出混动车型 F3DM 试水新能源市场，到目
前“王朝系列”的数箭齐发，多年深耕新能
源汽车市场的比亚迪已经拥有了具有全球领
先的电子控制技术、全时电四驱技术和磷酸

铁锂电池技术。同时，也拥有了一条以新能源
汽车为核心的产业链。除了时间上的前瞻性，
比亚迪的成功还在于空间上的“拓展性”。在

“7+4”的战略规划下，比亚迪的新能源车覆盖
了仓储、机场、港口、矿山等领域，做到新能源
车全市场覆盖。比亚迪希望将中国道路交通领
域所有用油的地方全部用电解决。不得不说，
很多企业并未像比亚迪这样大胆地看到可能
性，从而也就失去了大展拳脚的最好时机。

然而，在成绩面前，我们也应看到，比
亚迪似乎与许多走向世界的中国企业一样，
或多或少地陷入了“销量崇拜”的迷思。销
量是衡量企业发展的重要指标，销量排名也
自有其象征意义。但在本国市场规模、发展
定位、统计口径等存在较大差异的情况下，
销量的指标意义其实有限。而从长远来看，全

球用户对自身品牌创新能力的认可、良好形象
的认知以及从产品中实际产生的“获得感”，才
是最重要的，这是比亚迪相对于“特斯拉”等世
界级品牌还较为短缺的一面，同时也是中国制
造数十年来孜孜以求却尚未实现的目标。从这
个意义来讲，在新能源汽车领域拥有的 12580
项专利技术，全领域无死角的服务以及产品生
产上的“工匠精神”才是比亚迪的核心资产。

对于比亚迪能否扛起新能源汽车的大
旗，业内人士观点纷呈。对此，我们应该乐
观看待。因为只有想当旗手并有能力当旗手
的企业多起来，才会出现更多旗手。这对当
下中国汽
车行业来
讲，尤为
重要。

●2015年
成为全球第一电
动汽车制造商。
第一款插电式混
合 动 力 SUV

“唐”下线。纯电
动双层巴士在伦
敦全球首发。

●2007年
比 亚 迪 电 子 国
际 有 限 公 司 在
香 港 主 板 发 行
上市。

●2005年
燃 油 车 F3 下
线 ， 成 为 比
亚 迪 汽 车 神
话的开端。

●2000年
成 为 摩 托 罗 拉
的 中 国 第 一 家
锂 离 子 电 池 供
应商。
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2020年前年前，，谁会想到谁会想到，，一家以生产手机电池及零部件的公司一家以生产手机电池及零部件的公司
有一天会去生产汽车呢有一天会去生产汽车呢？？

1010年前年前，，谁会想到谁会想到，，一家生产燃油汽车的公司会在市场前一家生产燃油汽车的公司会在市场前
景不明朗时大举进军新能源车市场呢景不明朗时大举进军新能源车市场呢？？

11年前年前，，谁会想到谁会想到，，一家来自中国的汽车公司竟会在全球一家来自中国的汽车公司竟会在全球

电动车市场夺得销量冠军电动车市场夺得销量冠军，，并拿下有全球新能源界并拿下有全球新能源界““奥斯卡奥斯卡
奖奖””之誉的之誉的““扎耶德未来能源奖扎耶德未来能源奖””呢呢？？

这家公司就是比亚迪这家公司就是比亚迪。。在一次次超乎人们想象的行动中在一次次超乎人们想象的行动中，，比比
亚迪取得了今天的成就亚迪取得了今天的成就。。11周前周前，，本报记者就比亚迪本报记者就比亚迪国际化发展国际化发展
情况情况，，专访了比亚迪美国公司副总裁欧思鼎专访了比亚迪美国公司副总裁欧思鼎（（Micheal AustinMicheal Austin））。。

比亚迪能否扛起新能源汽车大旗？
卢泽华

比亚迪发力“交通革命”

让汽车让汽车““喝喝””上更多新能源上更多新能源
本报专访比亚迪本报专访比亚迪美美国公司副国公司副总裁欧思鼎总裁欧思鼎
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全球总部
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电动大巴制造点

电动车运营点

图为比亚迪向美国洛杉矶大都会运输署移交的电动大巴K9。
新华社记者 王 雷摄

图为比亚迪向美国洛杉矶大都会运输署移交的电动大巴K9。
新华社记者 王 雷摄

比亚迪足迹比亚迪足迹

比亚迪全球分布情况图比亚迪全球分布情况图

●1995年
成立于深圳，只
有 20 名员工和
3万美元投资。

●1999年
在深圳建立
第一个工业
园。

●2002年
成为诺基亚
的中国第一
家锂离子电
池 供 应 商 。
比亚迪有限
公司在香港
主板发行上
市。

●2003年
进军汽车领域。

●2003年
进军汽车领域。

●2009年
沃伦·巴菲特
认购比亚迪
10%的股份。
世界上第一
辆双模电动
车 F3DM 下
线。

●2010年
比亚迪和戴姆勒
成立一家合资企
业发展纯电动汽
车。纯电动出租
车e6进入市场。

●2011年
在 深 圳 证 券
交易所上市。
纯 电 动 大 巴
开始运营。北
美 总 部 在 洛
杉矶开业。

●2013年
北 美 电 动 大 巴
和 磷 酸 铁 锂 电
池工厂开业。插
电 式 混 合 动 力
汽车“秦”下线。

●2014年
在 美 制 造 的
电 动 大 巴 首
展。成立在巴
西 的 第 一 家
分公司。在中
国 开 设 世 界
最 大 电 动 汽
车充电站。

●2016年
获 得 全 球 新
能源界的“扎
耶 德 未 来 能
源奖”。

图为伦敦的比亚迪
红色双层电动大巴。
图为伦敦的图为伦敦的比亚迪比亚迪
红色双层电动大巴红色双层电动大巴。。


